# FRACUA

**ABRIL 1989** 

BOLETIN MAPU

EDICIONES VERDE Y ROJO



REPONER LA CONVOCATORIA DE LAS FUERZAS DEL CAMBIO

FRAGUA es un lugar de temple.

Allí es donde nace algo nuevo, moldeado y endurecido por el frío y el calor.

Es allí donde el metal sufre su transformación hacia algo más noble.

Por ello, hemos optado por renombrar nuestro Boletín VERDE Y ROJO.

FRAGUA es una imagen justa de lo que queremos ser y lo que en cierta medida somos.

Un crisol lleno de esperanza.

# ABRIR UN SURCO DEFINITIVO A LA DEMOCRACIA

#### REPONER LA CONVOCATORIA DE LAS FUERZAS DEL CAMBIO

#### I. INTRODUCCION

Iniciamos este año 1989 que se anuncia lieno de exigencias y desafíos como nunca antes había ocurrido en Chile.

Este año ha sido posible gracias a la lucha persistente y decidida del pueblo de Chile a través de estos 15 años de dictadura, pero en particular por la profunda brecha que abrió la Campaña del "NO".

1989 representa una esperanza cierta. Incluso más cierta que la gran victoria democrática del "NO". Sabemos que podemos avanzar decididamente hacia la democracia.

Sin embargo, sabemos que nada podemos esperar del régimen y la verdad es que pocas cosas han cambiado en este país. Chile sigue siendo un país pendiente, con democracia pendiente y con reivindicaciones políticas, sociales y culturales aún pendientes.

Todos estos objetivos pendientes estarán en el centro de las luchas políticas del presente año. Estarán presentes en la batalla por un Presidente que proponga al país un Goblerno de Amplia

Unidad Nacional y no meras fórmulas de centro derecha ; en la batalla parlamentaria haciendo de las campañas verdaderos attoparlantes de la lucha democrática buscando la mayor representación para el conglomerado opositor, y dentro de él, las fuerzas del socialismo.

Debemos estar conscientes que se aproxima una redefinición del espectro político del país a través de la elección parlamentaria. Ello implica para nosotros una gran exigencia si queremos prolongar estratégicamente la fuerza política de la corriente que representamos al interior del ancho socialismo chileno.

El MAPU está en mejores condiciones. Ha recuperado una cierta vitalidad y es más identificable por el país como una fuerza política. Esto ha sido el logro de esfuerzos continuados y de discutidas decisiones que finalmente nos han ilevado a reperfilar el partido como una fuerza con política propia y a caminar por un camino justo.

Estamos en condiciones de redoblar esfuerzos en la dirección asumida. Sabemos que la gran labor desplegada durante el año pasado y a comienzos de este año ha sido muy agotadora. Habrá que distribuir bien las energías y las tareas, de manera de responder a la altura del desafío histórico.

# B. CHILE EN LA VISPERA DE LA DEMOCRACIA

Se acercan nuevos tiempos.

Estamos convencidos de que a pesar de todas las mutaciones del régimen y la derecha en este período electoral, será muy difícil torcer el rumbo de la historia. El pueblo de Chile ha sido testigo del revanchismo post-plebiscito y las nuevas promesas y flexibilidades políticas no lograrán engañar la opinión ciudadana.

Creemos que a pesar de las tensiones en el seno de la oposición, del distanciamiento producido después del 5 de Octubre entre lo social y lo político, de la dificultad para rediseñar un estrategia de movilización democrática, lograremos unificar los esfuerzos y las aspiraciones.

Sin embargo, más aliá del convencimiento tenemos la obligación de mirar de cara al país de hoy.

En lo fundamental, vemos que persiste un sistema que conlieva la marginalización de los más amplios sectores sociales.

Se mantienen los malos salarios y malas condiciones de trabajo, y los empresarios no son capaces de aceptar una interiocución necesaria con los trabajadores. En términos reales, se mantiene una injusta distribución de la riqueza y una baja valoración de la contribución del trabajador en el proceso productivo. Ello se manifiesta tanto en el sector público como en el sector privado.

Por otra parte, el Gobierno mantiene una insensibilidad global con la situación de diferentes ramas de la actividad económica, y un ejemplo de ello es el caso de la ley de pesca tan rechazada por distintos sectores de la comunidad.

Persiste un sistema de difícil acceso a la educación y la salud, situación que debiera ser objeto de prioridad de cualquier gobierno que responda a los intereses nacionales.

La situación general del país está atravesada por el interés de un régimen que quiere ganar la continuidad. El Gobierno actuará en base a motivaciones electorales.

Todo ello se volverá a caer estrepitosamente.

Chile vivirá en este afio la víspera de la tan esperada democracia.

No estamos sofiando. Sabemos que esta democracia no será tán democrática como nosotros quisiéramos desde un comienzo. Lo importante es saber que nos damos la partida para democratizar el país, entre todos.

# C. UNA POLITICA AUDAZ PARA UN PERIODO DECISIVO

En términos gruesos, debemos persistir en la política implementada hasta ahora tomando en cuenta los nuevos horizontes que se abren y las condiciones que imponen el escenario político.

Se trata de continuar implementando una estrategía lemocrática, la movilización popular y el Bloque por los cambios como fuerza motora y articuladora de la lucha lemocrático-popular.

\_as cinco líneas claves de nuestra política para el presente año son :

- 1. LOGRAR LA DEMOCRACIA
- 2. REPONER LA FUERZA Y LA CONVOCATORIA DE LAS FUERZAS DEL CAMBIO
- 3. 1989 : AÑO DE LA PARTICIPACION
- 4. UNA POLITICA PARA EL PPD
- 5. UNA POLITICA EN POS DE LA UNIDAD DEL SOCIALISMO

Frente a estos desafíos el MAPU debe desarrollar sus capacidades e iniciativa política.

#### 1. LOGRAR LA DEMOCRACIA

Esta gran aspiración del país constituye el principal objetivo ordenador de la política mapucista.

El Pieno Nacional del MAPU realizado a fines del año pasado sefialaba: "Asumimos plenamente, con toda responsabilidad, que la democracia ha pasado a ser una tarea que recae principalmente sobre nuestro pueblo y los socialistas chilenos. Si bien todos los actores sociales y políticos tienen una responsabilidad y espacio en la futura democracia, nadie como nosotros sufrió su pérdida y nadie como nosotros necesita de su existencia, fortaleza y amplitud. Nosotros no seremos jamás nostálgicos de la dictadura, pero habrá gulenes lo sean. Nosotros tenemos hambre y urgencia de un país democrático, y otros no tanto. Nosotros tenemos, en síntesis, más razones que otros para anslar y defender la democracia ; y también para luchar por los contenidos de ella de manera que no se diluya, y se asuma cabalmente, la superación de la herencia de un pueblo y una sociedad heridos por más de 15 años de dictadura".

#### 1.1. GOBIERNO DE UNIDAD NACIONAL

El MAPU cree firmemente en la necesidad de dejar de lado todo tipo de hegemonismo partidario en función de los intereses nacionales que no son otros que los de restituir al más breve plazo, el pleno imperio de la soberanía popular, con todo lo que ello implica.

Restituir la Democracia a Chile es la tarea de las tareas y por ello el MAPU reafirma su voluntad de participar sin reserva alguna en la discusión que proponga al país un Programa de Unidad y Reconstrucción democrática, y consecuentemente, un candidato que encarne las aspiraciones de nuestro pueblo que han sido expresadas a través de la concertación de los 16 partidos.

Hemos señalado nuestra disposición a ser parte de un futuro gobierno de reconciliación nacional sobre la base de que a él concurran todas las fuerzas expresadas hoy día en la concertación de los 16 partidos la democracia, y que se concuerde previamente un programa cuyo objetivo principal sea reconstruir plenamente un sistema político plenamente democrático y la satisfacción de las necesidades populares más apremiantes.

Arribar a un Gobierno de Unidad Nacional supone aprender a marchar juntos desde ahora y materializar acuerdos concretos de gran envergadura.

- a) Revitalizar el accionar conjunto de los partidos de la concertación. Recuperar el dinamismo del período pre plebiscito y asegurar, tanto en la movilización como en la negociación, que somos un actor unido e indivisible.
- b) Designar un candidato único de las fuerzas democráticas. Hemos dicho que apoyaremos a aquel candidato que sea capaz de expresar plenamente los anhelos y demandas del conjunto de actores sociales y políticos que aportaron su esfuerzo a la victoria común y que, por tanto, se pronuncie también nítidamente por un gobierno de unidad nacional y por priorizar su preocupación por la enorme masa de chilenos excluídos en estos afios.

Consecuentes con estos criterios, nos pronunciamos por que la designación del candidato culmine en una Convención Nacional Democrática, con participación de todos los partidos dispuestos a participar en el gobierno nacional y los principales actores sociales del país, donde se selle el compromiso del candidato con su pueblo.

Recientemente en una declaración de la Comisión Política se reafirmaba la necesidad ciara de un Presidente que exprese y proponga un gobierno unitario al país. Es hora que el diálogo tenga preminencia por sobre la prepotencia y el hegemonismo. En este marco hemos apoyado la candidatura de don Enrique Silva Cimma considerándolo un candidato para un consenso posible.

Sin embargo, y así como una gran parte de chilenos, el MAPU considera a Ricardo Lagos como el representante más indicado de las fuerzas del cambio a lo largo y ancho del territorio.

Este pronunciamiento se inscribe en la dirección de buscar el mejor entendimiento en el seno de la oposición, sin por ello bajar nuestras legítimas opiniones y aspiraciones, y las de todo el país.

c) Elaborar un programa común de gobierno que contemple de manera destacada:

la creación de una nueva institucionalidad democrática que abra ancho espacio a la iniciativa, creatividad y derechos de todos los chilenos y chilenas.

una política económica preocupada de superar el estancamiento de nuestra economía, de restablecer los equilibrios sociales en favor de los trabajadores y los más pobres de nuestro país y de asegurar una conducción macro-económica responsable.

la preocupación preferente por construir un país donde vuelvan a respetarse los derechos humanos.

- d) Reafirmar la declaración y compromiso por los derechos humanos firmada por todos los partidos democráticos el 10 de diciembre de 1987, especialmente en cuanto a que los tribunales juzguen a los individuos responsables de graves violaciones cometidas en estos años, a educar a la sociedad chilena en el profundo drama que al respecto hemos vivido y a asegurar que nunca más en Chile se repitan las montruosidades sufridas.
- e) Ganar unidos un Congreso con mayoría democrática amplia para la reforma constitucional, a partir de un acuerdo electoral de los partidos que participarán en el gobierno de unidad nacional.

Todos estos, representan pasos concretos indispensables para poder concretar un Gobierno de Unidad Nacional que se vaya configurando en las luchas y esfuerzos de estos meses, y que al

mismo tiempo, por su candidato y contenidos, exprese a la mayoría del país.

### 1.2. LOGRAR LA MEJOR REPRESENTACION PARLAMENTARIA

La oposición debe ganar el parlamento lo más ampliamente posible para quedar en condiciones de desmontar la institucionalidad dictatorial

En términos específicos, debemos buscar la más amplia representación del MAPU en el primer parlamento elegido democráticamente. Ello, en el marco de buscar la mayor gravitación posible de las fuerzas del cambio.

Sin embargo, debemos ser muy serios y considerarnos responsables de no exacerbar las disputas en el seno de la oposición por haber sobre dimensionado nuestras aspiraciones parlamentarias.

Estos primeros meses del año están marcados por el levantamiento de candidatos. Nos corresponde hacer lo necesario para levantar nuestros nombres al interior del PPD.

Más adelante, una vez definidas las candidaturas, tendremos que readecuario todo en función de la campaña parlamentaria. Ella nos permitirá ligar lo político con lo social, lo nacional con lo comunal, la campaña con las reivindicaciones sociales, etc...

#### 1.3. PROPUESTA AL PAIS

Habiarie al país el lenguaje de las proposiciones y soluciones será clave para aumentar la movilización y subir el porcentaje dejado por la campaña del "NO".

El MAPU tendrá que desarrollar algunos temas claves a través de los equipos de campaña parlamentaria, de las instancias PPD y la Concertación por la Democracia.

El desarrollo de la propuesta no sólo apunta a movilizar y crecer, sino a buscar efectivas soluciones que serán posteriormente impulsadas desde el parlamento y el gobierno.

# 1.4. DESARROLLAR UNA LINEA OFENSIVA FRENTE A LA INSTITUCIONALIDAD DICTATORIAL

Justamente en momentos en que el régimen aparece incluso relativizando aspectos que han sido centrales de su institucionalidad, nos parece necesario elevar las luchas y las exigencias por el cambio constitucional, las leyes políticas y laborales.

Debemos desarrollar un vasto movimiento nacional por la reforma de la constitución y una extendida campaña de educación cívica donde se explique porque y para que es indispensable modificar la constitución.

#### 1.5. LAS FUERZAS ARMADAS DEBEN DESPEJAR EL CAMINO Y NO SER OBSTACULO A LA DEMOCRATIZACION

Las FFAA deben entender que el avance democrático es imposible de detener. Sería una gran equivocación persistir en ser el dique de contención de las aspiraciones nacionales. Por el contrario, el país necesita entrar entero en la fase del diálogo y el entendimiento. Han sido ya muchos los años de autoritarismo.

En otras oportunidades hemos sido claro en decir que Pinochet ha conducido a las FFAA a contraponerse con su propio pueblo y a generar un abismo entre civiles y militares que por el bien de Chile debiera dejar de existir.

Es ciaro que nuestro diseño de futuro se basa en el diálogo y la integración, pero tampoco somos ingenuos.

El país necesita gestos no de soberbla, ni de total servilismo con la derecha y los intereses de los grandes capitales chilenos y extranjeros, sino de reconocimiento del caracter nacional de la Concertación Opositora.

Nos parecería un nuevo y profundo error para el país, el ver a las FFAA una vez más comprometidas y teñidas en las campañas políticas del presente año, en tanto que institución.

### 2. REPONER LA INFLUENCIA Y LA CONVOCATORIA DE LAS FUERZAS DEL CAMBIO.

La campaña del "NO" tuvo un claro sello antidictatorial, consecuencia de la presencia e iniciativa de las fuerzas del cambio en el seno de la Concertación. Sin embargo, posterior al 5 de Octubre, hemos constatado el aumento de la desmovilización y la pérdida de su influencia.

Comienzan a generarse así condiciones para un eje DC-RN del futuro gobierno, debilitando así la posibilidad de cambios reales tan necesarios.

Es nuestra tarea incrementar la gravitación de la política del Bioque por los Cambios, uniendo en torno a la movilización y a la reconstrucción democrática. Debemos mantener una política amplia y revivir los comandos por la democracia a todo nivel.

También debemos desarrollar la iniciativa y la propuesta para desarrollar perfiles comunes y unitarios para la concertación.

Por otra parte, las fuerzas del camblo han perdido visibilidad ante el país. Creemos en este sentido que la figura de Ricardo Lagos debe lienar este vacío, junto con el elenco más amplio de dirigentes nacionales que levanten las retvindicaciones nacionales.

# 3. 1989 : AÑO DE LA PARTICIPACION-DESARROLLO DE LA MOVILIZACION SOCIAL

Hay que reiniciar un proceso de movilización y participación ciudadana trás el objetivo de la democratización de la sociedad, el logro de soluciones parciales a demandas populares más sentidas y el cambio constitucional.

Tenemos que crear espacios de participación, multiplicar las actividades culturales, democratizar las relaciones cotidianas, socializar nuevos valores en las relaciones personales, darse tareas que permitan éxitos. Todo en vista a mantener en alto la subjetividad de las mayorías, presionar por sacar a los "pinochet" de cada lugar de trabajo, estudio y acrecentar las fuerzas para las confrontaciones político electorales del presente afio.

Proponemos en particular dar la mayor estatura política posible a la democratización de las Juntas de Vecinos, a la presión sobre los alcaldes y al control del uso de los recursos municipales.

Nuestro máximo debe ser democratizar la sociedad pero controlando desde ya al Estado y exiglendo transparencia en el uso de los recursos públicos.

#### 3.1. LAS LUCHAS COMUNALES

Las expresiones culturales, cívicas, políticas y sociales que tuvieron lugar en la Comuna durante la campaña del "NO" mostraron la rica participación de la ciudadanía cuando se la integra a tareas concretas y posibles y en los lugares donde ella habita y crea.

La participación en la Campaña reencontró a jóvenes y mujeres, a la familia, a los vecinos. Cada barrio, unidad vecinal se hizo eco y parte de un esfuerzo colectivo. Después de muchos años la política se acercó más a la sensibilidad de la mayoría; se acortaron las distancias entre la vida pública y la vida cotidiana, entre la experiencia social y la acción política.

# EL DESARROLLO LOCAL Y EL IMPULSO DE PROPUESTAS DESDE LA COMUNA, UN CAMINO PARA LA DEMOCRACIA

Tenemos que favorecer el encuentro y dialogo entre distintas instituciones, profesionales, militantes políticos, organizaciones y vecinos que participan en esta tarea de desarrollo y democracia en los espacios locales.

El país, nuestro pueblo, no puede esperar más y creemos que existe un amplio campo para que cada uno aporte lo suyo.

Entendemos que tras la democratización de la Comuna, se levanta la aspiración de verdaderos gobiernos locales, dando así un énfasis mayor a la descentralización.

Asumir la descentralización conlleva la necesidad de formación y asesoramiento técnico político para la organización de la administración local y asistencia técnica para la gestión.

#### CONSTITUCION DE UNA MAYORIA PARA EL DESARROLLO Y LA PARTICIPACION EN LA COMUNA

Sin embargo, todo descansa básicamente, en el desarrollo de una voluntad política explícita alrededor de un gran consenso social y cultural respecto de la necesidad del protagonismo y la descentralización.

Sobre dicha base podremos "pensar" la Comuna, en su reorganización política-administrativa y la modificación de las estructuras territoriales, la distribución de competencias y recursos y los mecanismos de representación y participación.

Nos parece fundamental avanzar en la articulación de los distintos actores, grupos y personas que habitan en la Comuna. En la etapa de transición hacia la democracia este será uno de los requisitos más importantes para hacer posible el Desarrollo Comunal.

La comuna es capaz de asumir gran parte de lo que puede gestionarse desde el nivel local sin que ello aumente el costo significativamente. En la comuna se pueden concentrar aquellas competencias o funciones que se refieren a problemáticas que se generan en el ámbito específico de un territorio.

Y sabemos que cuando la gestión más próxima a los ciudadanos ello mejora sensiblemente la calidad del servicio público, desarrollando la participación, la cooperación y la integración de los ciudadanos.

En la comuna habrá que poner énfasis en las actividades culturales, deportivas. Por otra parte, habrá que desarrollar iniciativas socioeconómicas destinadas a generar puestos de trabajo y coordinación de la acción pública de protección ciudadana.

ACTIVAR Y DEMOCRATIZAR LAS JUNTAS DE VECINOS E INTEGRAR LA EXPERIENCIA ACUMULADA EN ESTOS AÑOS.

Una de las organizaciones más importante para impuisar el desarrollo de la comuna son las Juntas de Vecinos. Estas organizaciones, que después del golpe de estado fueron controlados por este gobierno vulnerando su autonomía y atropellando la Ley 16880 que las respaida, en los últimos cinco afios se han venido activando.

En efecto, son varias las Juntas de Vecinos que han recuperado su poder en la comuna y están exigiendo a la Municipalidad respuestas a los problemas más urgentes que tienen los vecinos.

Hay Juntas de Vecinos que han enviado al Municipio con relativo éxito planes de desarrollo. Han dado una conducción eficiente en los momentos de catástrofe (terremoto, inundaciones) y han logrado integrar a distintos sectores de la comunidad.

Estas experiencias demuestran que es posible recuperar las Juntas de Vecinos. Tenemos que lograr que estas instancias efectivamente integren a los vecinos a participar y propongan planes concretos de adelanto de su unidad vecinal y sus comuna

Sin embargo, la organización de la comunidad en la comuna va más allá de las Juntas de Vecinos. Durante estos quince años se han venido creando diversos espacios de participación. El marco de exclusión ha sido un obstáculo serio para el desarrollo de estas experiencias y a pesar de ello, las organizaciones que se han ido creando han demostrado la capacidad, creatividad y voluntad democrática de significativos sectores de la comuna.

Es necesario recoger la riqueza de estas experiencias, especialmente si pensamos que la transición democrática no traerá consigo soluciones inmediatas a los urgentes problemas que tiene la población.

Las organizaciones de subsistencia, las pequeñas empresas y taileres productivos y solidarios, los grupos culturales y recreativos, y muchos otros, demuestran la incesante búsqueda por encontrar respuesta a los problemas más graves que afectan a la comunidad.

De éstas experiencias tenemos mucho que aprender y es necesario integrarias al futuro democrático de nuestro país.

Pero también existen en la comunidad múltiples experiencias de participación y organización, como las agrupaciones de feriantes, de comerciantes y otros que tenemos integrarias en la tarea del desarrollo comunal.

Pensamos que las Juntas de Vecinos pueden facilitar el encuentro de todas estas organizaciones. De hecho, la ley 16880 facultad a las Juntas de Vecinos para integrar cualquier organización de la comunidad que surja para impulsar la promoción de un derecho o el cumplimiento de aspíraciones de los vecinos.

## PROPONER POLITICAS DESARROLLO EN LA COMUNA

La mayoría de las Comunas de nuestro país están seriamente afectadas por el modelo económico impuesto por este gobierno. Los indices de desempleo, la insuficiente infraestructura de la red hospitalaria y de consultorios, los escasos espacios de recreación y parques naturales, los serios problemas de contaminación, el impresionante número de personas que viven allegados, son algunos de los problemas que disminuyen drásticamente la calidad de vida de la población. En otras comunas pueden tener resueltos algunos de estos problemas, pero subsisten otros de igual importancia.

Se hace urgente, entonces, que en cada comuna de este país se puedan implementar programas de emergencia para absorver parte de estas necesidades en el período de transición hacia la democracia. Como tambien es necesario avanzar en planes de desarrollo de más largo plazo que tomen en cuenta las características de cada comuna y región del país.

Sabemos que no es posible que la comuna por si sola busque respuesta a todos los problemas. Parte importante será en conjunto con el Estado o con otros sectores de la vida nacional.

# AMPLIAR NUESTRA MIRADA, INTEGRANDO A MAS SECTORES A PARTICIPAR

Debemos buscar la concertación y articulación de las distintas organizaciones, y actores de la comuna. Este es un requisito indispensable para levantar con éxito políticas a nivel comunal.

Es urgente levantar políticas especificas para la juventud y la mujer.

En efecto, en el período de transición hacia la democracia y que seguramente no será inferior a cuatro años, es muy improbable que sean resuettos satisfactoriamente la incorporación plena al mundo laboral de la juventud, se mantendrán indices importantes de deserción en la Escuela y la Universidad y se mantendrán los serios problemas

de drogadicción, alcoholismo que afectan a la luventud.

Tenemos que rescatar las respuestas que han habido en estos años a estos problemas. Son innumerables las experiencias de talleres productivos, centros recreativos. En los años que vienen estas experiencias seguirán estando vigentes y pueden servir para imaginar políticas sociales de carácter más global. Sin embargo, todavía estaremos lejos de resolver los problemas más permanentes que afectan a este sector.

Por otra parte, la mujer, que ha tenido una participación destacada en distintos grupos y que fue decisiva el cinco de octubre, ha sido historicamente marginada en la sociedad.

En el dominio de la política pública, que seguramente será lo dominante en los años que vienen, su experiencia acumulada se podría diluir.

Creemos que hay que estudiar distintas propuestas que puedan integrar a estos actores de la mejor manera posible a la transición democrática. Un camino posible podría ser la creación de Casas Comunales de la juventud y la mujer, favoreciendo allí la participación y formación de estos actores y buscando con ellos algunas soluciones a sus problemas más urgentes.

# ENFRENTAR LA LEY ORGANICA DE MUNICIPALIDADES

En vez de producir una mejor descentralización, El réalmen ha venido alcaldizando a las Municipalidades y a todos las instituciones, personas y aspectos de la vida comunal. Los vecinos y los distintos grupos y comunidades de la comuna no han tenido ninguna participación en las decisiones que 30 han tomado. La descentralización ha estado más asociada a políticas de control que de desarrollo.

La nueva Ley Orgánica de Municipalidades, vigente desde abril del año pasado ha terminado por consolidar este proceso. Los CODECOS, que podrían ser instancias de concertación comunal

interesantes, terminan por expresar el poder de los Alcaldes y los CODERES. Los procesos de designación así lo han venido demostrando. Esta quedando fuera la participación de las Juntas de Vecinos y de otros sectores de la vida comunal.

EL MAPU propone discutir ampliamente la Ley Orgánica de Municipalidades. Creemos que podemos avanzar levantando propuestas alternativas que propongan una nueva reforma municipal.

En cada comuna del país deben promoverse instancias de debate que incorporen a todos los sectores a participar.

Con todo, este proceso puede ser muy lento, y hay que hacer políticas comunales bajo la actual ley de Municipalidades. Esto es posible. El Municipio maneja importantes recursos que pueden ser canalizados con mas justicia hacia la comuna. Por otra parte, es en este período que tenemos que impulsar planes de desarrollo y participación en la Comuna.

#### 3.2. EL MOVIMIENTO SINDICAL

Sin lugar a dudas, los trabajadores tienen en la Central Unitaria de Trabajadores una sólida herramienta de lucha. Han sido numerosos los esfuerzos que terminaron por confluir en la unidad.

Sabemos que el mayor desarrollo de la organización de los trabajadores implica una mayor exigencia de responsabilidad frente al conjunto de los trabajadores y sus luchas. Pero al mismo tiempo, implica nuevos esfuerzos por lograr una estatura mayor.

La organización sindical debe redimensionarse y crecer para poder jugar un rol dinámico en la democracia que se avecina y forzar la interiocución con el sector patronal.

A nuestro julcio, el movimiento sindical enfrenta simultáneamente varias luchas de profunda significación.

### LIBERTAD PARA MANUEL BUSTOS Y ARTURO MARTINEZ

Las sanciones a las que han sido sometidos constituyen una muestra grosera de la actitud del régimen frente a la organización de los trabajadores.

Todos juntos tendremos que lograr que en todo el país se realicen manifestaciones de solidaridad.

### DAR NUEVO IMPULSO A LA SINDICALIZACION Y LA ORGANIZACION.

La tarea de la sindicalización debe permittr redimensionar el sindicalismo chileno. Debemos ser capaces de mostrar la mejor organización, y desarrollar una política sindical autónoma y de efectiva representación de los intereses de los trabajadores.

### CAMPAÑA POR SALARIOS JUSTOS Y TRABAJO DIGNO.

Se debe traducir en orientaciones claras y precisas para lograr reajustes salariales en los diferentes iugares de trabajo. Debemos impulsar reuniones con empresarios para abordar a los patrones que manifiesten su disposición a reajustar salarios. Hacerio en las empresas, en las ramas y territorios.

#### REFORMA DEL CODIGO DEL TRABAJO.

Es posible lograr acuerdos en torno a esta materia (derecho a huelga, etc).

Hay muchos empresarios que entienden mejor que nadie, que el Código actual sólo es aplicable bajo un marco jurídico institucional fuertemente represivo, es decir, bajo dictadura. Y todo señala que el futuro vendrán importantes ampliaciones de los espacios democráticos y con ello el cuestionamiento a todo el andamiaje jurídico, económico y social construido por el régimen de Pinochet.

Respecto de este punto, creemos que la Central Unitaria de Trabajadores debe interpelar al gobierno y los empresarios a fin de lograr modificaciones concretas a las leyes laborales.

## DEFENSA DE LA INDUSTRIA NACIONAL Y LOS RECURSOS NATURALES.

Los trabajadores, en primer lugar, deben desarrollar la conciencia del resguardo de las riquezas e industria nacionales, y contribuir sobre la base de la discusión sobre los distintos proyectos y decisiones del gobierno en esta área, a garantizar el porvenir de nuestra patria.

#### 4. DESARROLLAR UNA POLITICA PPD

Dentro de poco tiempo se llevará a efecto la reunión del Consejo General del PPD. El MAPU tendrá que levantar en su seno una propuesta política que constituya un surco real por donde desarrollar el potencial político acumulado en el PPD.

Necesitamos por lo tanto una línea de intervención centrada en una política para el PPD, en el levantamiento de las candidaturas del PPD y en la confirmación de las estructuras y órganos de conducción del PPD.

Necesitamos también reafirmar nuestra presencia cotidiana en los distintos niveles del PPD y su estructura. Debemos activar los PPD comunales con proposiciones y liamando al activo político a prepararse para las tareas nacionales de hoy. Desde ya es necesario reunir en asambleas a fin de discutir previamente aquello que será materia del Consejo General más tarde.

Tenemos poco tiempo para levantar una propuesta. En los próximos días tendremos que sancionaria. Algunos elementos son los siguientes :

a) El crecimiento del PPD para hacer frente a las campañas presidencial y parlamentaria.

Dicho crecimiento no sólo implica nuevas adhesiones, que todos sabemos implican ya un grado de compromiso posterior, sino en ensanchar el activo político de manera de abarcar permanentemente una franja social consistente.

 b) Desarrollar actividades que permitan vincular al PPD con los problemas de la Comuna en perspectiva de desarrollar Planes Comunales de Desarrollo.

Ello implica orientar al PPD en cada Comuna a detectar la reivindicación central para desarrollar en torno a ello iniciativas políticas.

- c) Desarrollo de actividades de formación que permitan homogeneizar y potenciar la fuerza organizativa y electoral.
- d) Desarrollar las gestiones destinadas a buscar un entendimiento con el "PAIS" a distinto nivel.
- e) Levantar el liderazgo de Ricardo Lagos en el seno de las fuerzas del cambio.

#### 5. UNIDAD DEL SOCIALISMO

#### EL MAPU REITERA SU VOLUNTAD SOCIALISTA Y UNITARIA.

Es nuestra intención reponer en el escenario político el proceso de unidad y renovación del socialismo, pieza ciave para rehacer la hegemonía en la izquierda en torno a una política socialista de caracter nacional y popular, y para levantarse ante el país como ciara alternativa de gobierno en los años a venir.

ESTAMOS DISPUESTOS A ENTRAR AL PROCESO DE UNIFICACION DEL SOCIALISMO.

El MAPU debe reponer el tema de la unidad del socialismo desarrollando las iniciativas que permitan la confluencia de PS(A), PS(N) y MAPU en el plano de las formulaciones políticas, de los pactos electorales y una mayor identidad común que se comience a labrar.

La unidad del socialismo no es para las "calendas griegas". y no detendremos este proceso tan necesario por estar a la espera de desarrollos particulares.

Es necesario, en virtud de la nueva era democrática que se abre, ponerse metas más precisas tendientes a levantar al socialismo como alternativa de poder y de gobierno en Chile.

#### AVANZAR EN LOS ACUERDOS DEL PLENO NACIONAL DEL MAPU 'PLENO DEL AMANECER JUAN MAINO'

Estamos dispuestos a concurrir a una Conferencia Programática amplia de todo el socialismo chileno sin excepciones. Estamos convencidos que a las diferentes fuerzas socialistas nos corresponde una responsabilidad principal en la superación de las propuestas de la izquierda chilena para la realidad de fines del siglo XX.

Así mismo, esperamos que esta Conferencia, en que queremos la participación de todos pero avanzaremos con los dispuestos a participar en ella, puede ser un paso posible para avanzar en la unidad del socialismo que nuestro pueblo necesita y que todos los partidos del socialismo han afirmado anhelar.

#### EL PPD Y LA UNIDAD SOCIALISTA

Sabemos que en el seno del PPD se han reagrupado amplios sectores socialistas independientes que deben ser parte significativa del proceso de unificación. Es por ello que entendemos que el PPD es un escenario privilegiado para la unidad socialista.

De ninguna manera, los partidos que integran el PPD podrían no considerar la existencia de estos sectores que han encontrado en el PPD un ancho y abierto espacio para la acción política.

#### LAS FUERZAS DEL SOCIALISMO EN CHILE ESTAN MADURANDO HACIA LA UNIDAD TAN NECESARIA

Creemos que el tiempo se acerca para tomar opciones más definitivas en torno a la unificación que tanto hemos proclamado. En efecto, los partidos más significativos del área socialista han tenido maduraciones distintas que apuntan todas a una mayor flexibilidad.

El MAPU reitera su voluntad y disposición para concurrir a una mesa de diálogo cuyo objetivo sea el de conducir un proceso de unidad.

# LA TRASCENDENCIA DEL PROYECTO SOCIALISTA DEL MAPU

Levantar con convencimiento la unidad del socialismo implica para los mapucistas una alta valoración de nuestro proyecto político, de nuestra contribución a las luchas populares y de nuestra fuerza política real.

Más allá de la bandera, los mapucistas hemos levantado una cultura, una visión de la ideología y la política, una sensibilidad y sintonía con los intereses y las luchas sociales que no pueden ser borradas con el codo.

Es por ello que el MAPU necesita redimensionarse en un espacio mayor socialista, con el pleno convencimiento que allí, nuestras políticas lejos de dliuirse, encontrarán la potencia de un socialismo unificado.

Pero seamos claros, que nadie se equivoque leyendo en estas líneas la disolución del MAPU. Lo expresado refleja nuestra clara determinación de no bajarle la velocidad a nuestra actividad sino a aceleraria de manera de contribuir con lo mejor cuando llegue el momento de la unificación.

### D. EL PARTIDO Y LAS TAREAS NACIONALES

#### 1. LOS DESAFIOS DEL MAPU

Tenemos, como hemos sefialado, grandes desafíos.

Conocemos la fortaleza y la debilidad de nuestras fuerzas y estamos seguros que, de la misma forma que en el año que reclén pasó, lo grueso de nuestra política estará centrado en la movilización de las más amplias mayorías y que continuaremos a darie en el medio del clavo porque nuestra flexibilidad nos permite una visión distinta y más certera de los problemas de Chile y las aspiraciones de su puebio.

Allí es donde reside nuestra máxima fortaleza. En saber distinguir los caminos gruesos y levantar propuesta política.

En el último tiempo, sin embargo, el MAPU ha recobrado mayor prestancia y prestigio. Ya desde la campaña del "NO" comenzamos a revertir una dinámica de disgregación, y finalmente la representación lograda en el PPD nos permite afirmar que hemos recuperado nuestra fuerza política y que es nuestra responsabilidad dar pasos concretos que refuercen aún más este desarrollo.

# 2. EL MAPU DEBE SEGUIR CRECIENDO EN CANTIDAD Y CALIDAD

Estamos convencido que debemos seguir creciendo en calidad y en cantidad, asumiendo con sottura y prestancia el espacio político del PPD.

Habrá que buscar los mecanismos que nos permitan desarrollar este crecimiento en el marco de las campañas parlamentarlas.

# 3. TODOS LOS ESFUERZOS PARA LOGRAR LA MEJOR REPRESENTACION EN EL PRIMER PARLAMENTO ELEGIDO EN FORMA DEMOCRATICA

Una vez definidas las candidaturas parlamentarias, el MAPU tendrá que readecuar su organización de manera de cumplir de la mejor forma esta tarea de claras implicancias estratégicas.

Debemos aunar todos los esfuerzos y ampliar la organización del partido, para asumir de la mejor forma la campaña parlamentaria.

Dracator Druderand for estima Clarifile for

Nuestro partigo se ha trazado un camino de compromiso histórico con el pueblo de Chile.

Hoy es un momento clave donde no podemos faltar a nuestra palabra y nos corresponde responsablemente asumir las tareas nacionales.

Entramos en el año del XX Aniversario, remontando la adversidad de períodos oscuros y complejos para las fuerzas políticas, para entrar al arcoiris de la esperanza, con una voluntad redoblada de no dejarse aplastar ni manipular.

Construiremos una nueva victoria.

Ganaremos otra vez y ello nos dará derecho a ser de nuevo Chile. Nos permitirá poner en la mesa lo pendiente v buscar soluciones.

Y en esto, nunca estaremos solos. El pueblo no sigue a los delirantes, ni desembocados por la pasión.

El pueblo chileno ha demostrado ya, su sabiduría y coraje.

#### CON LA CERTEZA EN LA VICTORIA Y LA DECISION DE CONQUISTARLA

COMISION POLITICA

MOVIMIENTO DE ACCION POPULAR UNITARIA

SANTIAGO, 16 DE MARZO DE 1989